

Precios de Suscripción

Elche, dos meses . . 0'25 pts.
Fuera, trimestre . . 0'50 „
Número suelto 5 céntimos

LA RAZÓN

Redacción y Administración

Calle Alvado, núm. 19

Anuncios a precios económicos

CULTURA • ÓRGANO DE LA JUVENTUD REPUBLICANA • TRABAJO

No se devuelven los originales De cada artículo será responsable su autor Toda la correspondencia al Administrador

¡Falsarios!

El periódico del *bombo* «La Libertad» en su número último y en forma jesuítica nos ataca de una manera estupefanda, mintiendo con refinado cinismo, y se lanza sobre nosotros como hambrienta manada de chacales.

Dice «La Libertad», semanario republicano - conservador, que nosotros hemos «sacado a la publicidad retazos de la vida privada del caballero».

Señores, no podemos indignarnos, al ver la frescura con que se pisotea la verdad; pues es tanta la costumbre de mentir, del periódico aludido, que un embuste más no puede causarnos nialla.

Hemos leído desde el principio al fin, nuestro último número, y no hemos encontrado nada que ataña a la vida privada de nadie.

Sería necio que retáramos al periódico nombrado para que probara lo que afirma, porque tendríamos la callada por respuesta. Lo que sí decimos es que nadie, absolutamente nadie, probará que en ningún número de nuestro periódico hemos atacado la vida íntima de cualquier persona.

El órgano del *bombo*, «La Libertad», dice más adelante: «La persona que el dicho periódico sacó en su último número a la vindicta pública, es odiada políticamente en esta casa, pero no por ello, hemos de dejar sin lanzar al aire nuestra voz de protesta por la conducta observada por esos que aparecieron como maestros de la educación periodística y como maestros de la cultura y del buen decir.»

Ahora sí que retamos. Pero no a «La Libertad», que no probará lo que dice; si no al Comité Municipal del Partido Republicano, para que averigüe la verdad de la acusación, y si es cierta, que se nos castigue, y si es calumnia, que sepa cumplir con su deber.

Llamamos la atención del Partido Reformista Español, para que nos diga si está en su programa la calumnia, como arma para el ataque.

Pero no tomemos las cosas con calor, pues en más de una ocasión hemos oído decir a persona que manda en «La Libertad» «que cuando no se puede combatir con verdades, se combate con mentiras».

Y esto es precisamente lo que han hecho con nosotros.

PÁGINAS DE ORO

Los audaces no temen el peligro pa-

ra adquirir el bien que desean. Los avisados no rehusan el trabajo. Los cobardes y embrutecidos no saben sufrir el mal ni recobrar el bien: se limitan a desearlo y la virtud de pretenderlo se la arrebatan su cobardía; el deseo de tenerle les queda por naturaleza. Este deseo, esta voluntad, es común a los sabios y a los necios, a los valientes y a los cobardes, para desear aquellas cosas que una vez adquiridas, les harían dichosos y contentos; sólo hay una que no se cómo la naturaleza no obliga a los hombres a desearla, la libertad; bien tan grande y agradable, que una vez perdido, llegan todos los males; y los bienes que queden tras ella pierden su gusto y sabor corrompidos por la servidumbre; sólo la libertad no es deseada, por la razón, clara, de que si la desearan la tendrían. Parece que los hombres rehuyen hacer esta hermosa adquisición, sólo porque es demasiado fácil!

La Boétie

OSADIAS

Nosotros leímos el pasado domingo «La Libertad», y, ¿por qué no decirlo?, nos gustó mucho. Nos hizo reír un buen rato; porque señores, en serio no se puede tomar nada de lo que dice.

Primero, con letras gruesas nos anuncia una nueva campaña sobre las cosas grandes, dejando de ocuparse de las pequeñas. ¡Hombre, y esto después de tres o cuatro años! Trabajo les ha costado enterarse. Pero no se lo crean ustedes; esto es bromas de «La Libertad», porque un poquito más abajo nos dice que seguirá siempre el programa que se trazó el primer día, que, según deja entender, es el de las cosas pequeñas.

No nos dice si seguirá también riñéndose a puñetazo limpio con la Sintaxis y la Concordancia. Sería interesante saberlo, para prevenir nuestro sentido estético. Hay que ver, señores el segundo párrafo de «Nueva campaña». ¡Oh! es admirable.

Después viene con una guasa graciosísima, sobre los «Justos juicios de Dios». Porque emplear este título para lanzar mentiras, no es más que *pitorreo*. A esto ya contestamos en otro lugar, como se merece.

«La Opinión y La Libertad» es un artículo que sigue al nombrado anteriormente. Y en este, como en aquel, se encuentran los ataques encubiertos, de siempre, hacia nuestras humildes personas.

Pero están tan mal dirigidos; tienen tanta falta de fundamento, que bien a las claras se ve que solo están hechos para mortificar.

Son tantas las barbaridades que se dicen en este artículo, que necesitaríamos un tiempo, de que no disponemos, para combatirlos. Sin embargo citaremos algunas.

En sí, el artículo, no es más que una burla a la educación, de la que se habla con un desconocimiento absoluto de ella.

«La Libertad» cree que se puede educar en las escuelas nocturnas; y que educar es enseñar el abecedario.

Esto en todo caso será instruir, pero nunca educar. El objeto de la educación, no es enseñar a leer, como ridiculamente cree «La Libertad», sino desenvolver las potencias o facultades del alma, preparando al hombre para la vida, dándole medios de cumplir un destino en la tierra.

Sería curioso que nos dijera el periódico republicano, si careciendo los pueblos de este principio tan necesario, se les puede conducir por los derroteros de la emancipación. Pero «La Libertad» no sabe nada de esto. Si le supiera daría el ridículo con su serie de tonterías?

Hace una declaración que echa por tierra todo el artículo, contradiciéndose notoriamente. «No sólo de pan vive el hombre» —dice— y no hay nada más cierto. Es decir, que el hombre necesita alimento para el espíritu; y esta necesidad la ha de llenar la educación.

Que nosotros recibimos las censuras populares, es cierto. Nos pesa mucho. Pero puede más en nosotros la complacencia de recibir las alabanzas de los hombres de talento. Por otra parte; estamos plenamente convencidos, de que los que hoy nos censuran, algún día nos darán la razón.

Repetidas veces hemos señalado lo pernicioso que es el caciquismo y la necesidad de que desaparezca. Por lo tanto, lo que referente a esto dice «La Libertad» en párrafos, llenos de lugares comunes, está de más. Lo que nos extraña es que este periódico no se haya convencido de la necesidad de cambiar de rumbo; mucho más, cuando ha tenido ocasión de observar que toda la obra de un año, puede venir al suelo en un minuto, con un soplo de los caciques.

Reciente está el debate en las Cortes sobre «El Ratón Pelao». ¿No ha producido esta enseñanza en «La Libertad»? Se han pronunciado hermosos discursos, en los que se ha demostrado la obra nefasta del caciquismo. ¿Y qué? El Sr. Barroso continuará en su puesto de ministro de la Gobernación y seguirá siendo tan cacique como antes y el Gobierno quedará tan tranquilo como si nada hubiera ocurrido.

Dice «La Libertad»: «este fué nuestro programa, y tal como lo publicamos lo seguimos...» Nosotros no conocemos ningún programa de «La Libertad», ni creemos que pueda tenerlo por su cuenta. Programa sólo puede haber uno, que es el del Partido

Republicano; esto es, el que nosotros estamos publicando en forma de folletón. Como de este no se puede separar nadie que esté en el partido, mientras no se tome otro acuerdo, nosotros denunciaremos al Comité Municipal, esas palabras de «La Libertad», para que adopte las medidas necesarias.

Lo creemos de justicia.

Nostálgica

Pasó el tiempo fugaz; pasó dejando una estela de dichas en mi alma, y hoy vivo de recuerdos que palpitan en mi ser como flores perfumadas.

A través del presente, lo pasado, como el Sol entre nubes se retrata, mezclando con las penas que me abruman, placeres ya extinguidos que me halagan.

Como raudas, volubles mariposas, que enseñan la belleza de sus alas, se agitan en mi ser las ilusiones, mostrándome una dicha no probada.

En mi eterno vagar, tras ellas, busco la suerte a que da vida mi esperanza, y encuentro por doquier en mi camino el espectro sutil de la Desgracia.

¿Es que nada hay estable en este mundo sino el fiero pesar que me acompaña?

¿Sólo existe la Dicha en lo que ha sidot?

¿Es tan sólo agradable lo que pesa?

Si el Tiempo y el Dolor nos perfeccionan, ¿por qué yo, que he sufrido siempre en calma, no he encontrado jamás la dicha estable que perdí en los albores de mi infancia?

Yo adere a la Virtud sin conocerla, y hoy sé que la Virtud es un fantasma.

Sofí con el Amor, y ahora comprendo que el Amor, es veneno que nos mata.

Si la Gloria escalar pensé algún día, me sumergí en el fondo de la Nada; si busqué la Verdad, salí engañado; y en vez de la Honradez, hallé la Infamia.

¡Ay; no busqueis la dicha! ¡Aquí no existel! La Dicha y el Placer son sombras vagas, espectros de ventura que germinan al impulso fecundo de mis ansias!

¡Quien pudiera volver a aquellos tiempos de pristina inocencia inmaculada, en que fué nuestra vida un sueño casto, un vergel sin pesares y sin lágrimas!

ELIAS MIQUEL

Tenerife 25 de Abril de 1912

Pl y Margall lo ha dicho:

«No os espante veros solos en vuestra opinión: en todas las grandes crisis de la historia un hombre sólo ha tenido razón contra la humanidad».

Questiones escolares

Allá por el mes de mayo del año 1911, tomó posesión de la escuela pública de niñas del Arrabal, su propietaria, la profesora D.^a Matilde Benimeli.

Esta señora, que nosotros como tal respetamos, permaneció al frente de su escuela unos cuantos meses; pero se conoce que no le tenía afición a las palmeras, porque al poco tiempo marchó a Callosa de Ensarriá. Al alejarse dejó encargada la escuela, a una hija suya, maestra también. Así fué marchando la cosa hasta el mes de septiembre del pasado año, en que se hizo nueva delegación del cargo, en una hija de la hija de la maestra, joven sin título alguno. Pero no para aquí la cuestión; porque la nieta, también cansada de vivir en Elche, ha abandonado esta tierra, dejando el cuidado de la escuela a una niña de 13 años.

Hasta aquí los hechos, tal como han ocurrido. Ahora vamos a hacer algunas consideraciones que este asunto nos sugiere.

Es censurable por todos conceptos lo que acabamos de denunciar, porque demuestra un abandono incalificable, por parte de las autoridades, puesto que permiten que se vulneren las leyes de una manera tan descarada.

Dice clara y terminantemente la ley, que para abandonar una maestra su escuela, deberá pedir permiso anticipadamente. Este permiso, sólo puede concederlo, el Alcalde, para ocho días; para un mes el Rector de la Universidad y para un año el Ministro del ramo.

Sabemos de una manera cierta que la señora Benimeli no tiene permiso de nadie; pero también sabemos que vino recomendada a D. Manuel Gómez.

Pero aun suponiendo que esta maestra tuviera permiso del Ministro, que como hemos dicho, es el único que puede concederlo para el tiempo que ella está fuera, deja de cumplir también con su deber al encargar de la escuela a una niña de 13 años, que es imposible que sepa hacer de la escuela lo que deba ser: un centro de educación y de instrucción.

Llamamos la atención del Sr. Inspector, que sabemos es persona justiciera, para que sepa poner término a estos abusos; ya que nuestras autoridades son tan extremadamente despreocupadas, que más bien parece que a sabiendas los permiten.

* *

Dado el estado en que se encuentran todos los locales de escuelas de esta ciudad, y deseando que a todo trance sean mejorados para que dejen de ser pocilgas, donde el aire viciado puede acarrear enfermedades al niño, hemos decidido visitar, uno por uno, todos los edificios, para hacer las denuncias necesarias, hasta conseguir, que nuestro Municipio se interese por asunto de tanta trascendencia.

Seguramente, diremos cosas que han de llamar la atención, porque hay algunos locales, que sin temor de eruvocarnos, podemos decir que son los más malos de toda España.

Son 700 pesetas, señores

Hubo un tiempo en que todos los domin-

gos se iba por nuestro campo propagando y esparciendo la semilla de ideales redentores, alcanzando en corto lapso la adhesión de entusiastas campesinos.

Guerra a muerte se predicó contra los enemigos del pueblo, que eran entonces los mismos que lo son ahora: los monárquicos.

Poco a poco se fué infiltrando en el alma del campesino un odio feroz contra la obra nefasta del caciquismo; todo marchaba admirablemente hasta que hubo necesidad de entrar por uvas, y ¡aquí fué Troya!; ya se notaba en el ambiente que el pueblo se hallaba dispuesto a que sus derechos fueran respetados, arriesgando si fuera preciso el humano vivir.

Los caudillos estaban atemorizados de su obra y empezaban a aconsejar calma, ¡mucho calma! Y si el pueblo era atropellado por el desmán de cualquier esbirro, abofeteado por algún guardia, que no se rebelara contra nada y que recibiera con pasividad todos los desplantes del caciquismo.

Nuestros caudillos pensaron ir a Madrid a exponer a los diputados de la Conjunción el estado de nuestro pueblo, y las intenciones de los caciques de acabar con todos los elementos conjuncionados, haciendo mangas y capirotos de la ley.

Fueron a la capital de España, y visitaron en primer término, al gran tribuno don Melquiades Alvarez, a quien enteraron de las fechorías de los monárquicos, manifestándole, que si la ley no era respetada, y eran escarnecidos los derechos del pueblo, bien pudiera ser que éste se tomara la justicia por su mano. Entonces, el coloso, con fogosa palabra y ademán amenazador les dijo a los que componían la comisión: «que cuando un pueblo se desborda en defensa de la ley y la justicia, es tres veces santo».

D. Melquiades se excusó. No podía venir a dirigir las elecciones; en otra parte ya habían solicitado su concurso; pero se ofreció para defender a todos aquellos que por causas electorales fueran procesados.

Visitaron también, entre otros, a Pablo Iglesias, quien les recomendó «que no dieran carne a la fiera».

Excusóse también, y aconsejó calma, serenidad, templanza.

Volvieron nuestros caudillos. ¡Cómo vinieron! ¡Maltrechos y a la desbandada, al igual que D. Quijote regresó de su primera salida!

La misma noche convocaron a lo más prestigioso de los republicanos y socialistas, para exponer los resultados del viaje.

El encargado de hacer el relato, fué el concejal Sr. Vives, el cual traía un miedo cerval, de la villa del oso, que a dios le hablaba de tú.

Relató con exceso de detalles todo lo hecho por la comisión, haciendo resaltar unas explicaciones que les diera Pablo Iglesias sobre los matones, diciendo que esta clase de gentuza sabía donde dar la puñalada, para que la víctima no exhalara ni un ¡ay! y muriese en el acto.

Un ambiente de cobardía se respiraba en la estancia.

Oímos decir a un amigo. «Hemos perdido las elecciones».

En los mitins sucesivos se fueron castrando las energías del pueblo, y los más, tuvimos que soportar la tiranía de los menos.

No hablemos de las elecciones. Concretamos.

Tuvo la Conjunción Republicano Socialista, 2.200 pesetas de gastos electorales correspondiéndonos a los republicanos de

tres partes, dos, y la otra a los socialistas. Hizose una suscripción entre los republicanos, no pudiendo alcanzar esta la totalidad de los gastos, y hubo la necesidad de que el Círculo Republicano dejara 300 pesetas y un correligionario, Pascual Martínez después de hacer efectivas 250 pesetas para gastos de elecciones, dejó otras 300 y pico de pesetas, que todavía no se han devuelto.

De las 700 pesetas que correspondieron a los socialistas aun no han hecho efectivo ni una, y nos parece que ya es hora de que se ajusten las cuentas y de que paguen; pues al paso que llevan vendrán otras elecciones y si no pagan una, menos pagarán dos. ¡Son 700 pesetas, señores!

Juventud triunfante

Joaquín S. Rabaza

Con verdadero placer hemos abrazado a este querido amigo y correligionario nuestro.

Por ahora hace dos años, que este joven de voluntad férrea partió para la Argentina, guiado por un espíritu ávido de aventuras. Las callejas de este pueblo, con ser tan queridas para él, eran poco mundo para que su imaginación soñadora se aviniera a quedar aquí encerrada. Y esperanzado con luchar y vencer, marchó a tierras americanas, donde ha vencido.

Hoy vuelve, a pasar una temporada entre su familia, que con ansia lo llamaba, y sus amigos del alma, que con alegría lo esperábamos.

Es el mismo de siempre. Afable, cariñoso y bueno. Sus correrías por el otro mundo, país ideal, de ensueño, no le han cambiado. Viene enamorado del progreso enorme que se nota en aquellas tierras. Por eso, tal vez, al recordar, en su conversación, las anchas avenidas y los edificios enormes y el traficar constante, notamos en su rostro, una nota de tristeza que traducimos como la nostalgia de otra vida más activa, más fecunda y más libre, que la de estos pueblos sometidos a la tiranía de inexpertos, cuando no malvados, gobernantes.

Pero esto es rápido; y sobre todo se desvanece ante el paso de una de nuestras gentiles mujeres, que con su contoneo de caderas y su andar, menudo y gracioso, le hace exclamar con fuego en los ojos.

—No hay mujeres como las de mi pueblo.

Le damos la bienvenida y le deseamos, que la temporada que ha de pasar entre nosotros, transcurre llena de felicidad.

Concretando

En los tiempos que corremos es difícil o imposible hablar de verdad y de justicia. Constituye esto una ofensa grandísima para nuestros amigos políticos. Se puede censurar—y lo veo muy bien—la conducta de quienes nos gobiernan mal; de los que nos tiranizan sin compasión; pero al volver la vista a nuestra propia casa y ver que en una de las colectividades conjuncionadas hay inmoralida-

des, se cometen injusticias, nosotros debemos ser los primeros en sacarlas a la vergüenza pública. Por algo se ha dicho muchas veces que los partidos populares no son grandes por el número sino por la honradez de los mismos.

Ya lo estoy oyendo: «Esto no puede continuar así, nosotros no debemos tolerar que se trate de esa manera a nuestros compañeros de conjunción, eso es darle armas al enemigo para que nos combata;» y yo pregunto: ¿quiénes son los que dan esas armas, los que cometen el delito o los que lo combaten?

El 1.º de Mayo apareció como es costumbre todos los años, el periódico «Trabajo» dedicado a la fiesta de los trabajadores; menos unas cuantas líneas. Así como en los dramas el autor busca la manera de entretener al público con algún chiste mas o menos divertido, dirigido por el actor cómico, «Trabajo», en medio de los malos consejos que dirige a la clase trabajadora, de las justísimas peticiones que hacía, tuvo necesidad de hacer reír un rato y lo consiguió.

Pero si trataron de mortificarme en algo, se equivocaron. Al contrario, me hicieron un gran favor. Como ellos, la gratitud la desconocen y yo tenía necesidad de pagar una deuda sagrada, para mi, que tenía con los padres del niño a quien hice el regalo y como no encubría con ello ninguna injusticia, obrar de otra manera hubiera sido impropio de una persona honrada.

En uno de los artículos de «Trabajo» del último número dice que la agrupación socialista, alma de la fiesta del 1.º de Mayo había sido «insidiosa y canalllescamente ofendida» y éste era uno de los motivos que tenían para impedir que la bandera de Juventud Republicana saliera en la manifestación de la fiesta del trabajo. ¡Se habrá visto más desahogo! ¿Dónde han probado esos señores que es falso lo que yo decía en mi artículo? Menos palabras y más hechos es lo que se necesita para convencer a los que aun no están cega los por el fanatismo. Demuestren con pruebas que es falso cuanto yo he dicho y entonces el calificativo que merezco será el de calumniador por haber manchado el velo de honradez de una de las sociedades que debía ser más noble y digna en esta hermosa ciudad. Pero mientras no me lo demuestren ¿cómo podré admitir por cierto lo que ellos dicen?

No manchéis el templo sagrado de la verdad.

PEDRO MENDIELA

OBITUARIO

Tras breve y cruel enfermedad dejó de existir el jueves último, el industrial D. Vicente Pérez Sánchez, padre del Administrador de LA RAZON.

Fué bueno: he ahí su vida.

Tanto a nuestro compañero, como a toda su familia les acompañamos en el dolor que les agobia por la pérdida tan irreparable que acaban de sufrir.

No hallamos frases apropiadas para expresar el dolor que embarga nuestro ánimo, pero bien saben los queridos amigos Vicente y Juan lo que en esta casa se les quiere.

El número próximo principiaremos a publicar una serie de artículos con el título de

Memorias de la Argentina debidos a la pluma de nuestro querido amigo

Joaquín S. Rabaza

LA RAZÓN

Biblioteques Municipals
d'ELX
Suplemento al número 10
ELCHE 1.º DE MAYO DE 1912

AL PUEBLO

Explicaciones necesarias

La «Juventud Republicana» no asiste hoy a la manifestación. No es por falta de voluntad; no es por carencia de amor a la Fiesta del Trabajo. Llenos de entusiasmo, ofrecimos nuestro concurso a la Comisión Organizadora, y ésta, en vez de recibirnos como debía, como se recibe a los compañeros de trabajo, con los brazos abiertos, ha rehusado nuestra cooperación.

He aquí el oficio que hemos recibido, que copiamos al pié de la letra para que el pueblo pueda juzgar:

«Reunida en pleno, la Comisión organizadora de la «Fiesta del Trabajo» y dada cuenta de su comunicación fecha 26 del corriente, se acordó comunicarles que todo ciudadano es libre individualmente si quiere para asistir a la manifestación que celebraremos el 1.º de Mayo, pero que como colectividad se desestima su adhesión al referido acto.

Lo que tengo el honor de comunicarle en representación de todas las colectividades, para su conocimiento y demás efectos.

Viva V. muchos años. — Elche 29 de Abril de 1912. — Por la Comisión, *Juan Barceló.*»

Si con esto, han pretendido los señores de la Comisión herir nuestros sentimientos, nuestro amor a la clase trabajadora, pueden vanagloriarse de haberlo conseguido: porque sinceramente confesamos que es grande nuestra tristeza [en estos momentos, no por la mala acción que con nosotros se comete —que esto ya sabemos de donde] procede, —sino porque en este día tan solemne, en esta jornada en que los trabajadores de todos los países se alzan para protestar de las injusticias sociales, se nos pretende separar de nuestros hermanos de infortunio.

Mas a pesar de ello, aunque nuestra entidad no pueda por las causas expuestas hacer sus peticiones al Gobierno en unión de todos los trabajadores, no queremos pasar sin formularlas, y, como ellos, pedimos:

Legislación obrera, singularmente la jornada de ocho horas.

Pronta terminación de la guerra de Melilla.

Abolición de la ley de Jurisdicciones.

Amnistía por los delitos políticos y sociales.

Levantamiento de la suspensión de Sociedades y Centros Obreros.

Cumplido este deber, para nosotros gratísimo, hemos de hacer hincapié en algo que nos importa aclarar: parece que se tiende a presentarnos como enemigos de la idea socialista y de los obreros, y esto no lo hemos de consentir. Nosotros, con la verdad por norma y la justicia por guía, fustigaremos sin piedad, porque así lo exigen nuestras convicciones, todo hecho que no creamos ajustado a la moral de nuestras ideas, creyendo con ello realizar un bien: porque si es verdad que «los partidos populares no son fuertes por el número, sino por su moralidad», como ha dicho muy bien Pablo Iglesias, debemos procurar ante todo tener limpia nuestra casa, para poder atacar a nuestros enemigos sin temor de que caiga sobre nosotros la acusación de que no ajustamos nuestra conducta con nuestras predicaciones. Nos parece que esto, en vez de ser contrario al socialismo, significa estar identificados con él.

Por lo tanto, protestamos de la incalificable conducta que con nosotros se ha seguido, y lo hacemos con mayor fuerza, porque comprendemos que no tiene justificación y obedece solamente a una venganza ruin y ridícula, que seguramente han de condenar todas las personas de buen juicio.

Y por hoy nada más: en el próximo número de nuestro periódico nos ocuparemos más extensamente de este asunto.

EL COMITÉ

Imp. J. Agulló — ELCHE

SALPICÓN

¡Reconciliémonos!
Si se impone una reconciliación entre nosotros y el valiente semanario «Trabajo» nosotros la deseamos y hacemos votos para que nuestros compañeros la acepten.

Después de la contestación que han dado a nuestro suplemento, en donde faltos de razones nos injurian, llamándonos «indecisos» y «sinvergüenzas» se nos ha metido un sentimiento que nos inunda los ojos de lágrimas.

Y además, que nos infunden un miedo atroz.

Se nos erizan los cabellos solamente al recordar aquella escena del Ayuntamiento en que el compañero Vives bajaba las escaleras interiores de cuatro en cuatro, y el guasón que le perseguía armado de un pistón del 15 gritándole: «¡Dejármelo solo! ¡Dejármelo solo!» Y al llegar en donde se encontraba el jefe de la farándula, el consejero político D. Manuel Gómez y suplicarle sudoroso y jadeante: «D. Manuel, por la vida de la cooperativa ¡ampáremel!»

Y D. Manuel con voz campanuda: «¡Atrás! ¡Atrás! Para tocar un pelo de la ropa del caudillo, pasareis antes por encima de mi cadáver».

Señores, ¿quien no le tiene miedo al compañero Vives después de esta hombrada?

Nosotros, la verdad, estamos atemorizados, por conocerle a fondo, y creerle capaz, de que nos arroje al rostro semana tras semana todos los dictérios y palabras infamantes que se usan en las mancebias.

Hay cosas que sin querer nos hacen reír; como por ejemplo, la gedeónica afirmación de que el alma de la conjunción son los señores Sansano y Vives.

Y nosotros preguntamos. ¿No se hizo la Conjunción, principalmente para impedir la vuelta de Maura al poder? Cierto. Pues continuando el funesto político al frente del partido conservador, ¿cómo los señores Sansano y Vives que son el alma de la conjunción,

están deseando la vuelta de los conservadores al poder? ¿Que los que mandan son de lo peorcito? Conformes. Pero para desear que vuelvan a regir los destinos de España los que fusilaron a Ferrer... se necesita un descomunal desahogo.

El periódico socialista «Trabajo», al hablar del 1.º de mayo, no ha dedicado ni un pequeño recuerdo a los mártires de Chicago.

¡Claro! Aquellos luchadores no representan nada para los socialistas de ahora. Bien tontos fueron de dejarse matar por defender la causa obrera. La prueba es que estos regeneradores que padecemos actualmente, celebran to-

dos los años el espectáculo macabro de aquellos cuerpos colgando de las horcas, con músicas, fiestas, merendolas y alegría.

La verdad es que hay que vivir. Lo demás son romanticismos necios.

«La Defensa», periódico jaimista, nos recomienda en su último número, que tengamos más dignidad.

¿Pero pueden ellos hablar de dignidad? ¿Ellos, los descendientes de Cucala y el cura Santa Cruz?

A nosotros no nos ha faltado todavía la dignidad. Lo que esos señores quieren es disfrutar de nuestras luchas. ¡Ay! bastante sentimos que las hayan. Pero bastante hemos tolerado para que no las hubieran.

No hay que confundir la prudencia con la falta de dignidad.

Dice «Trabajo», que no tiene tan poca vergüenza como nosotros. Vaya que sí. Si a nosotros nos reta un periódico jaimista—hay que fijarse, señores, ¡jaimista!—y ante sus acusaciones nos tenemos que callar, nos enterramos vivos, para que no nos vea la luz. Pues ellos tan tranquilos. Como si no les fuera nada. ¡Eso es vergüenza, si señores, eso es vergüenza!

Según los socialistas, que son el alma de la fiesta del trabajo, no admitieron en la manifestación a la Juventud Republicana porque sus asociados no pertenecen a ningún gremio. No sabemos que para protestar de la jornada excesiva de trabajo se necesitaba ese requisito. ¿A qué gremio pertenecerá, entonces, el Sr. Brufal? ¿Para qué pediría este Sr. la jornada de 8 horas, cuando él explota a sus dependientes, haciéndolos trabajar 12 y media? Mis terios.

«Si somos tan ruines, ¿por qué quereis venir con nosotros?—dicen los socialistas. No; con vosotros no. Si pedimos puesto en la manifestación, fué porque ella servía para pedir una cosa justa; y cuando se trata de esto, vamos hasta con el moro Muza. Además, en Elche hay otros socialistas, que no son ni los de «Trabajo» ni los de la Cooperativa.

«Si somos tan ruines, ¿por qué quereis venir con nosotros?—dicen los socialistas. No; con vosotros no. Si pedimos puesto en la manifestación, fué porque ella servía para pedir una cosa justa; y cuando se trata de esto, vamos hasta con el moro Muza. Además, en Elche hay otros socialistas, que no son ni los de «Trabajo» ni los de la Cooperativa.

«Si somos tan ruines, ¿por qué quereis venir con nosotros?—dicen los socialistas. No; con vosotros no. Si pedimos puesto en la manifestación, fué porque ella servía para pedir una cosa justa; y cuando se trata de esto, vamos hasta con el moro Muza. Además, en Elche hay otros socialistas, que no son ni los de «Trabajo» ni los de la Cooperativa.

«Si somos tan ruines, ¿por qué quereis venir con nosotros?—dicen los socialistas. No; con vosotros no. Si pedimos puesto en la manifestación, fué porque ella servía para pedir una cosa justa; y cuando se trata de esto, vamos hasta con el moro Muza. Además, en Elche hay otros socialistas, que no son ni los de «Trabajo» ni los de la Cooperativa.

«Si somos tan ruines, ¿por qué quereis venir con nosotros?—dicen los socialistas. No; con vosotros no. Si pedimos puesto en la manifestación, fué porque ella servía para pedir una cosa justa; y cuando se trata de esto, vamos hasta con el moro Muza. Además, en Elche hay otros socialistas, que no son ni los de «Trabajo» ni los de la Cooperativa.

«Si somos tan ruines, ¿por qué quereis venir con nosotros?—dicen los socialistas. No; con vosotros no. Si pedimos puesto en la manifestación, fué porque ella servía para pedir una cosa justa; y cuando se trata de esto, vamos hasta con el moro Muza. Además, en Elche hay otros socialistas, que no son ni los de «Trabajo» ni los de la Cooperativa.

No sabemos si el escritor francés, como sus paisanos, los que le han precedido en ocuparse de nuestro viejo solar, habrá visto costumbres, tipos y paisajes a través de los prejuicios adquiridos, y nos presentará una España de pandereta, con toros, curas y bandidos, como es de rigor en escritores galos: a lo menos, juzgando por las referencias de Gómez Carrillo, así parece ser.

Lo que en este libro nos ha llamado la atención, y ha arraigado en nosotros la profunda persuasión de que Elche goza, por sus espléndidos paisajes, de gran fama en el extranjero, es que Mr. Friedel ha dedicado un capítulo a nuestro pueblo.

Reseña el cronista de «El Liberal» las ilustraciones de la nueva obra, y he aquí sus propias palabras:

«A la vuelta de la página, caigo en una aldea de Siria o de Egipto... Sí, sin duda... Estas tapias blancas, detrás de las cuales se alzan los abanicos de las palmeras; estos borriquillos minúsculos, estas ventanillas por las que apenas puede sacarse la mano, y este cielo implacablemente azul, y esta arena áurea del suelo, todo esto es del Oriente lejanísimo, por el cual suspiro ahora... El rótulo, sin embargo, reza: «Une rue a Elche». ¡Y decir que no conozco Elche!»

En esta frase final, que es un profundo grito de pesar, podemos conocer lo famoso que el nombre de nuestro pueblo es en aquellas tierras lejanas. ¡Lástima grande que a los encantos de una naturaleza exuberante y pródiga, no podamos añadir, por torpeza en administradores y desidia en ciudadanos, una población bien cuidada, atrayente y cómoda!

NOTICIAS

Acto civil

De nuestro particular amigo el prestigioso socialista Francisco Más, ha sido inscrito en el Registro civil un niño con el nombre de Marcial.

Tanto la madre Francisca Sánchez, como el recién nacido, hallanse gozando el mas perfecto estado de salud, de lo cual nos congratulamos al par que felicitamos muy cordialmente a nuestro amigo y a su querida esposa.

Agradecidos

Damos las más expresivas gracias a las simpáticas y bellísimas señoritas de

Amorós, por su desinteresado ofrecimiento para construir la bandera de la Juventud Republicana.

Crean de veras, que eternamente les guardaremos agradecimiento.

Vacuna

Se vacuna diariamente con vacuna legítima de ternera en la barbería del Moreno, plaza Carretas.

Natalicio

Ha dado a luz con toda felicidad una robusta niña la esposa de nuestro querido correligionario José Esteve Penalva.

Nuestra enhorabuena.

Nuevo periódico

Como anunciamos oportunamente el 1.º del mes actual apareció el periódico anarquista «Liberación».

Nos admira la labor de este compañero, porque viene a defender ideales y no a encumbrar personas.

Con mucho gusto dejamos establecido el cambio a la par que le deseamos larga vida.

Otro mas

Nos dicen que ha aparecido un nuevo periódico que lleva por título «La Voz Femenina».

Verdad será.

José Pomares

Este querido amigo nuestro ha establecido su consultorio médico en la calle Cánovas del Castillo, número 6.

Esperamos que con su claro talento, podrá fácilmente abrirse campo en su carrera, al mismo tiempo que sabrá hacer inolvidable el nombre de su padre.

Enlace

El jueves se unió matrimonialmente con la simpática Srta. Mercedes Brotons, nuestro estimado amigo particular Jaime García Beltrán.

Deseámosles eternas felicidades en su nuevo estado.

Banco de Cartagena CAJA DE AHORROS

Pesetas	
Saldo anterior	14.963.259'64
Imposiciones durante la semana	314.818'93
Suma	15.278.078'57
Reintegros	309.151'81
Saldo	14.968.926'76

Elche 11 Mayo 1912

Tipografía de José Agulló Sánchez

NUESTRO FOLLETÓN

Programa-Manifiesto

DEL

Partido Republicano y Comité de Conjunción Republicano-Socialista de Elche

obreros, que la creación de escuelas neutras, si conocidas teóricamente, no se han encariñado con el planteamiento de esas mejoras, no ocupándose la prensa, ni aún de ligera, de tan vitales cuestiones, ni han sido propuestas ni llevadas a nuestras sesiones del Ayuntamiento, allí donde de tanto calor y entusiasmo han sabido despertar otras no tan importantes cuestiones.

También ha pasado desapercibido el crear pensiones para la vejez; se ha previsto la enfermedad efimera, se ha previsto la enfermedad crónica, pero no se ha previsto la vejez, el agotamiento de las fuerzas por razón de la edad; al obrero que no está en

(3)

fermo que llega a una edad en que las fuerzas le abandonan y en que el trabajo le es imposible, el médico, como no puede certificar que padece enfermedad alguna, tiene que morir triste y solitario en un rincón porque no tenemos asilos, y ver como premio de sus esfuerzos, de su honradez y de su constancia el aniquilamiento de su vida por no tener una pensión que le ayude a finar sus últimos momentos.

Ha de ser por lo tanto labor predicta nuestra, el fomentar por todos los medios la creación de Cocinas económicas, Cooperativa de consumo, Escuelas neutras nocturnas,

Pensiones para la vejez, Casas baratas para obreros.

Más no es suficiente cuanto antes hemos relatado para el desarrollo de esta ciudad; aquí desgraciadamente la enseñanza yace descuidada; a porfía se menosprecia, y unos y otros partidos políticos han tenido como gala el hacer befa y escarnio de cuanto a la enseñanza se refiere. No podemos señalar en las diversas etapas en que han predominado, ya los iludidos de liberales, ya los que se apellidan conservadores; y aun de reciente los que militan en el partido de la extrema liberal o Canalejistas como se apellidan para mejor distin-

guirse, un hecho pequeño, insignificante que indique algo en beneficio de la enseñanza.

Locales malos salvo una escepcion, locales, tanto los de la ciudad como los del campo donde en reducido espacio, sin aire para respirar, con falta de luz y a veces con un pozo o algibe en el centro del salón que se dedica a escuela son los que cuenta esta ciudad, y aun siendo malos y reuniendo las condiciones el Ayuntamiento no paga sus alquileres, o lo hace con gran retraso sin duda porque desaparezca todo germen de instrucción. Hemos de combatir sin tregua porque se mejoren los locales,

Sección de Anuncios

Joaquín Pérez Sánchez
GRAN
Fábrica de Aguardientes y Licores

Calzado

a la medida y cortes se hacen económicamente. Solidez y prontitud.
San Jorge, 25.

Fábrica de Pastas
PARA SOPA

— DE —

PEDRO RICO CUADRADO

OBISPO TORMO, 15 y 17

ELCHE

Maquinas de Escribir
marca **BENETT**

Con escritura visible
La más económica y más
práctica conocida hasta
el día

Precio: 150 pesetas

REPRESENTANTE

Isidro Ibáñez

Disponibile

Biblioteca
"POPULAR"

Con el fin de popularizar y poner al alcance de todo el mundo la buena literatura contemporánea, se ha comenzado a publicar una selectísima BIBLIOTECA POPULAR compuesta de elegantes volúmenes en 8.º de más de 250 páginas, esmeradamente impresos y con artísticas cubiertas en color, originales del insigne dibujante Fernando Marco. Vé la luz un tomo cada mes y van publicados:

La Casa de Aizgorri

Novela por
PIO BAROJA

Así paga el diablo

Por
FELIPE TRIQU

En Tierra de Santos

Novela por
ALBERTO INSUA

Drama, Comedia y Sainete

Por
S. Y J. ALVAREZ QUINTERO

EN PRENSA:

Galerna

por
JOAQUIN DICENTA

La Imposible

por
RAFAEL LOPEZ DE HARO

EN PREPARACION:

Cuentos Tragicos

por la
CONDESA DE PARDO BAZAN

Elegias

por
EDUARDO MARQUINA

Rosas de Otoño

por
JACINTO BENAVENTE

Precio de cada tomo: UNA PESETA Elegantemente encuadernados: 1'50

DE VENTA:

Librería de José Agulló Sánchez

Corredera, 5.-ELCHE

BANCO DE CARTAGENA

SITUACION EL DIA 30 DE ABRIL DE 1912

ACTIVO		PASIVO	
	Pesetas		Pesetas
Caja y Banco de España	5.527.198'41	Cuentas corrientes	6.492.808'32
Pagado dividendo cta. utilid ^{es}		Inposiciones á fecha fija.	893.380'12
Fondos Públicos	2.573.100'28	Imponentes de la Caja Ahorros	14.950.047'03
Descuentos sobre la plaza	7.929.320'47	Efectos á pagar.	192.441'26
Efectos á cobrar.	6.563.749'67	Corresponsales	1.876.240'81
Cje con garantía personal	3.652.089'21	Varios	187.758'74
» » de valores	4.336.580'30	Dividendos á pagar	11.540'50
Solares en el Ensanche de Car- tagena	20.758'85	Utilidades líquidas	285.083'74
Corresponsales	4.007.593'61	Fondo de reserva Estatuaria	1.000.000
Varios	330.721'78	2.º Fondo de reserva (voluntario).	400.000
Inmuebles	660.368'94	Capital	10.000.000
Mobiliario	123.425'39	TOTAL	36.288.800'52
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	63.923'66	VALORES NOMINALES	
TOTAL	36.288.800'52	Depositantes de efec- tos en custodia	23.281.793'58
VALORES NOMINALES		Acreedores por de- pósitos necesarios.	335.500
Depósitos en custodia	23.281.793'58	Depositantes de va- lores en garantía	5.272.143'13
» necesarios.	335.500	TOTAL GENERAL	65.187.237'28
» en garantía	5.272.143'13	EL INTERVENTOR.	
TOTAL GENERAL	65.178.237'28	Rafael Sierra.	

V.º B.º EL DIRECTOR GENERAL,
Joaquín Payá.